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港企延續3年升勢 網上及流動教學趨普遍
培訓員工金額10年新高

蔣任宏：難忘八達通賣客料
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）工聯會屬會香
港建造業總工會及香港造船機電鋼鐵業總工會上
月中約見勞工處處長，不滿當局於去年4月開始
的補充勞工計劃的優化措施中，運用處長權力批
出405宗輸入外勞的決定。然而，工聯會指勞工
處未有積極回應訴求，十多名權益委員會成員昨
日到政府總部門外請願，批評處長未有做好把關
工作，要求約見勞工及福利局局長張建宗商討有
關事宜。
去年4月開始的補充勞工計劃優化措施，涉及

26個優化工種，香港造船機電鋼鐵業總工會早前
已指出，在今年6月28日，一間公司原本安排45
名焊接工人到工地上安全課程然後工作，惟公司
卻在工人完成有關安全訓練後，當日下午隨即表
示因工作量不足，即時解僱26人。近日亦有一地
盤原本聘用逾40名工人，但其後亦將十多人解
僱。

低價招聘製假象 減輕成本
工聯會指出，有公司向勞工處要求協助，以月

薪26,500元招聘本地焊接工人，惟本地工人日薪
1,400元，每月工作26日天理應獲36,400元，兩
者相差近1萬元。權益委員會主任唐賡堯批評，
僱主此舉不但可製造「有工無人做」難以招聘的
假象，日後又可以月薪26,500元作為申請輸入外
勞的基數，從而減輕成本，一舉兩得。
唐賡堯續說，有關情況不但出現於26個補充勞

工計劃中優化措施的工種，其他建築行業工種亦
有類似的情況出現。他又以橋樑構件設備電器技
工為例，指工人現時日薪1,080元，如一個月工作
26天計，月入為28,080元，「但有公司以月薪
22,500元向勞工處要求協助招聘本地工人，與本
港工人每月收入相差5,580元，有關公司其後亦以
22,500元作為輸入外勞的條件。」

冀晤張建宗 保港工人權益
工聯會指上述例子足以反映勞工處處長把關不

力，從未有向外界公佈有關情況，及制定一系列措施以防止
僱主繼續運用掩眼法、故弄玄虛的方式輸入外勞。權委會希
望約見張建宗商討有關事宜，以保障本地工人就業優先與薪
酬保障的權益。

個人資料私隱專員蔣任宏即將卸任，昨日
出席電台節目時指出，任內最深刻的個案為
八達通出售客戶資料事件，又形容事件為
「燙手山芋」。他希望市民不要每當有公司
索取其個人資料時，便會「習以為常」隨手

奉上，因為保障個人私隱是每個人的權利。

囑個人資料勿隨便奉上
蔣任宏即將卸任，而執業大律師黃繼兒將由8月

4日起，接棒成為新一任個人資料私隱專員。離別
在即，蔣任宏昨出席電台節目時表示，過去數年的
信念，是要提升公署的公信力及透明度，並提升市
民對保障私隱的認知。
問及任內處理過印象最深刻的個案，他笑言首選

相信是2010年處理八達通涉及出售客戶資料的事
件。他形容事件是「燙手山芋」，皆因在其上任不
久時發生，事件亦引起公眾重大關注。他指出，事
件反映出大公司對保障私隱的判斷，與市民存有差
異。
蔣任宏認為，市民不要「習以為常」，每當有公

司索取其個人資料，就不假思索隨便奉上，要謹記
當中亦會存有風險，因為保障個人私隱是每個人的
權利。

指立法非易事 信事在人為
至於另一件印象深刻的事，蔣任宏指莫過於處理

雜誌刊登藝人在家的親密照。他指出，事件既牽涉
個人私隱，亦涉及新聞界的採訪權，認為刊登有關

照片是雜誌以銷售為主導的後果。
蔣任宏認為，事件發生後，提醒了市民有私隱權

利，希望能藉此立法保障私隱、平衡私隱權及言論
自由權，容許合法合理的信息披露，限制了不合法
的披露。針對目前不少被侵犯私隱者「有苦無路
訴」，他承認立法並非易事，但相信「事在人
為」。
雖然任內私隱專員公署的公信力提高，但蔣任

宏指市民保障私隱的意識並未有同步提升，甚至
仍不足夠，認為現實比期望能做到的成果仍有差
別。他又引述早前調查指，只有6%受訪者願意支
付20元，獲取沒有廣告的電郵服務，認為數量偏
低，稱電郵廣告背後涉及私隱洩露風險，即使警
方介入調查，亦難以追溯個人資料最初洩露的原
因，希望市民在享受科技發展的同時，亦要關注
個人私隱。

■記者 文森

為了解香港在職僱員的培訓及發展需
要，學會於今年3月至4月，向117間

企業進行相關調查，涵蓋的全職僱員人數達
48,550名。
調查顯示，82%公司向員工提供培訓及發

展的金額，佔僱員全年整體基本薪酬的
3.5%，不但延續過去3年的升勢，更創下10
年來的新高。不過，僱員的每年平均培訓時
數為17.5小時，較去年減少1小時，當中以
法定機構或政府組織的員工受訓時數最多，
達24.1小時；最少為製造業的5.1小時。
學會學習及發展委員會聯席主席曾永昌昨

日表示，縱然香港正受到一些不明朗的外圍
因素影響，及內地訪港遊客人數下降，但港
企投放在員工培訓的金額不跌反升，更創下
10年新高，顯示企業普遍明白到培訓員工的
重要性，從而加強自身的競爭力，面對外來
挑戰，故不會削減相關開支。

增設變革管理 適應營商多變
在培訓範疇上，約60%受訪公司有推行人

才發展計劃，他們首要培育高潛質的領導人
才，其次為培訓各管理層的繼任人。為招攬

更多人才， 公司推行管理實習生計劃的比
例，由50%增至57%。
學會又指出，因應近年營商環境多變，

在培訓高、中級管理層的內容上，均分別
增設變革管理及項目管理，以訓練員工可
隨時制訂新計劃適應社會轉變。
調查亦發現，企業利用新科技以輔助僱員

學習的情況日趨普遍。55%受訪公司稱會在
培訓上加入科技元素，較去年增加8個百分
點；當中有44%更已增加預算；另有53%維
持預算不變。學會續說，在使用網上及流動
教學上，最受廣泛採用為網上培訓影片，比
例約70%。其他包括網上視頻、遊戲、智能
手機及平板電腦。

訓練待人接物「面對面」較佳
曾永昌強調，雖然以科技投入教學的比例

不斷增加，但大班教學的培訓模式仍有一定
重要性，例如訓練員工待人接物或涉及技能
教學上，使用「面對面」的模式會較易掌握
員工的學習進度及成效；而以資料、理論性
為主的教學則可以科技輔助，加強靈活性及
效率。

香港文匯報訊（實習記者 林嘉敏）為了提升企業競

爭力，不少公司都會積極培訓人才。香港人力資源管理

學會（下稱學會）的調查顯示，2014年本港僱主為僱員

提供的培訓金額，佔僱員全年基本薪酬的比例達3.5%，

創10年新高。調查亦發現，企業培訓員工時，多使用網

上及流動教學，並有日漸普遍的趨勢。

■■去年港企續去年港企續
增僱員培訓增僱員培訓。。

林嘉敏林嘉敏攝攝

■■工聯會要求保障本地工聯會要求保障本地
就業優先就業優先。。 彭子文彭子文攝攝
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「反課綱」民眾拒理性溝通
夜襲「教育部」要求負責人辭職

台上季經濟增長率近四年新低

高雄氣爆周年市府祈福

香港文匯報訊 據中通社報道，高雄石化氣爆1周
年，高雄市政府與大高雄佛教會昨日共同主辦高雄石
化氣爆周年民眾消災祈福吉祥大法會，祈祝平安無
災，撫慰傷亡者和家屬，也希望民眾為氣爆災區居民
加油打氣。
陳菊帶領市府團隊上供祈福，她表示，這是高雄遭

逢半世紀來最嚴重的石化氣爆災難，感謝各界的愛心
物資和善款湧入協助高雄市，也非常感謝各界全力救
災，感謝各界一年來對高雄氣爆的溫暖及支持。
陳菊又表示，現有的法律，對於石化管線的規範不

夠齊全，現時高雄市用既有工業管線管理自治條例，
完成立法可以更加周嚴。

「史上最大」陸客高端團赴台
香港文匯報訊 據中新網報道，台灣「觀光局」力

推大陸客高端團3個月，「史上最大團」將於今日赴
台。這個286人的高端團將同時從上海等4個城市飛到
台灣，利用10天體驗台灣深度之旅，每人團費為
9,680元人民幣。
據台灣媒體報道，依「觀光局」規定，高端團的餐食
全程午、晚餐合計平均每人每餐新台幣1,000元（約
246港幣）以上；全程總夜數三分之二應住宿在「觀光
局」評鑒的五星級飯店；交通工具需要是5年以內的合
法營業車輛；全程無指定購物店，但依旅客意願安排前
往民眾日常性購物的百貨公司，且不抽取佣金。

食安新制上路 違者最重罰百萬
香港文匯報訊 據中通社報道，為強化食品衛生安

全，台灣多項食品管制措施昨日正式生效。即日起，所
有連鎖飲料店、便利商店所販售的茶飲、咖啡都必須標
示含糖量與產地；火鍋業者也要明確標示火鍋湯底的成
分，以及使用的調味料，如果沒標示或標示不實都可依
法開罰，最重可罰新台幣400萬元（約98萬港幣）。
台灣近年食安風暴頻傳，如今食安新制上路，像是

麻辣鍋號稱的中藥香料包，包了哪些中藥材，都要一
個一個寫出來；牛奶鍋是用鮮奶還是用奶粉，都要清
楚標示。
台灣「食藥署」表示，業者如果違規未標示，將可

開罰3萬至300萬元（新台幣，下同），標示不實則可
開罰4萬到400萬元。
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香港文匯報訊 綜合中新社、中央社報道，台灣「主
計總處」昨日公佈今年第二季度經濟增長率概估值為
0.64%，較預測數大幅下降2.41個百分點，創2012年第
三季度以來單季新低。
據台灣媒體報道，「主計總處」表示，第二季度經

濟增長率大幅下修，主要係商品及服務輸出遠低於預
測所致。受全球景氣復甦力度放緩、原物料價格下滑
等多項因素影響，第二季度按美元計價商品出口下滑
9.81%，包括電子產品、機械及資通訊產品等出口轉為
衰退。
「金管會主委」曾銘宗表示，二季度經濟增長率出乎

各界意料，第三四季一直是電子業傳統旺季，下半年出
口復甦的可能性大。但第二季度經濟增長率太低，全年
經濟增長率是否「保3」還要進一步觀察。

出口萎縮亟待擴內需
另據中央社報道，中央大學經濟學系教授邱俊榮認

為，過去台灣把量產大、價格低當出口優勢，這樣的想
法應該要讓它成為過去式，未來要走利潤升級，提升附
加價值。所以在出口轉型前，內需市場的擴大就是當務
之急。
邱俊榮說，要加強內需，一定要從企業加薪開始，因

出口衰退受阻的廠商，不敢再加薪，但反過來看，要朝
內需發展，靠島內民眾消費市場的蓬勃，就必須先讓受
薪階層有餘裕增加消費動能。
政治大學金融學系教授殷乃平指出，目前台灣

面臨經濟嚴重困境，大陸與東盟自由貿易區、中
韓 FTA的影響漸漸浮現，讓台灣出口市場逐漸萎
縮。
殷乃平認為，以政府的角度，要打破目前僵局，除敦
促一直停滯的產業轉型，更應該積極加入區域經濟整
合，否則加上外銷訂單大幅滑落的因素，反映在經濟表
現就十分明顯，下半年出口可能會更糟。

參與「反課綱」行動的高中生林冠華，前日疑似燒炭輕
生，令「反課綱」民眾情緒上漲。「反課綱」學生30

日晚夜襲「立法院」、「教育部」，並徹夜聚集「教育
部」前廣場，要求吳思華出面撤回課綱並下台負責。
吳思華昨日表示，社會上有很多問題不是簡單的黑白，
課綱也是一樣，希望有機會的話，大家能一起坐下來，針
對課綱問題理性討論，找到一個大家都可接受的方案。
吳思華結束談話後轉身回「教育部」，抗議群眾丟擲香
蕉皮和藍白拖鞋表示不滿，學生認為吳思華沒有正面回應
是否退回課綱及是否下台兩個問題，因此宣布談判破裂。
吳思華強調，「這件事所有責任我一定會負起，但處理
我的政治責任前，希望能理性坐下來，討論課綱爭議。」
吳思華又表示，無論是在「立法院」或「教育部」，

希望同學再考慮下，能派代表進入「教育部」一同討論
未來的課綱。
針對課綱微調引發爭議，台灣「行政院」發言人孫立
群重申3原則表示，新版、舊版課本並行；考試不會出

現有爭議部分；有爭議的部分立刻開始檢討。

「立院」協商開臨時會討論
另外，「反課綱」學生要求開臨時會處理課綱案，

「立法院」院長王金平表示，如果引用高級中學法，就
等於這是行政規範；如果還配合其他，如高級中等教育

法或相關規定，也有人認為即使是行政命令，應送「立
法院」備查，當然如果送到「立法院」，「立法院」有
權決定是否改為審查，「是有討論的餘地」。
中國國民黨主席朱立倫表示，國民黨「立法院」黨團

贊成「立法院」召開臨時會，但希望除了課綱外，一些
民生法案也能一併討論。

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣課綱微

調爭議越演越烈，「反課綱」民眾昨日清晨佔

領台灣「教育部」，「教育部長」吳思華出面

試圖與學生對話，吳思華強調，課綱問題不是

簡單的是非題，希望能與學生一起坐下來理性

討論。「反課綱」群眾認為，吳思華沒有回應

訴求，因此宣佈談判破裂。另外，「立法院」

協商是否開臨會處理課綱問題。
■■吳思華（後中）與「反課綱」學
生對話。 中央社

■■「「反課綱反課綱」」群眾堅守現場抗議群眾堅守現場抗議。。 中央社中央社
■「教育部」前廣場民眾爆衝突。

中央社
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